

Lección 08: La importancia de la paternidad en la vida de los hijos | 2do trimestre de 2023 | EBD ADULTO

TEXTO DORADO

“Y vosotros, padres, no provoquéis a ira a vuestros hijos, sino criadlos en disciplina y amonestación del Señor. (Efesios 6.4)

VERDAD PRÁCTICA

Cuando se descuida el modelo de crianza de Dios, las consecuencias son dañinas para la familia cristiana.

LECTURA DIARIA

Lunes – Sal 49:3 Habla sabiamente

Martes – Dt 6.6,7 Lee la Palabra de Dios con tus hijos

Miércoles – Ef 6:4 Educa a tus hijos con disciplina

Jueves – Prov 22:6 Enseñar de la manera correcta

Viernes - Sal 119.97-99 Enseña a tu hijo a amar la ley de Dios

Sábado – Jos 24:15 Mi familia y yo serviremos a Dios

Himnos sugeridos: 50,131, 558 del arpa Cristiana

LECTURA DE LA BIBLIA EN CLASE

1 Samuel 2.12 -17,22; 8.1 -3

1 Samuel 2

12 - Pero los hijos de Eli eran hijos de Belial, y no conocieron al Señor;

13 - Porque era costumbre de aquellos sacerdotes con el pueblo, que cuando alguno ofrecía sacrificio, venía el hijo del sacerdote, mientras se cocía la carne, con un garfio de tres dientes en la mano;

14 – y lo halló en la caldera, o en la olla, o en el caldero, o en la olla; y lo que el tenedor quitaba, el sacerdote lo tomaba para sí; así hicieron con todo Israel que iba allá a Silo.

15 - También, antes que quemaran la grasa, vino el muchacho del sacerdote y dijo al hombre que sacrificaba: Da esta carne para asar al sacerdote, porque no tomará de ti carne cocida, sino cruda.

16 – Y cuando el hombre le dijo: Primero quema la grasa de hoy, y luego toma todo lo que tu alma desee, entonces él le dijo: No, ahora la darás; y si no, a la fuerza lo tomaré.

17 - Por tanto, el pecado de estos jóvenes delante del Señor fue muy grande, porque los hombres despreciaron la ofrenda del Señor.

22 - Pero Elí ya era muy viejo y oyó todo lo que sus hijos hacían con todo Israel y cómo se acostaban con las mujeres que se reunían en bandas a la puerta de la tienda de reunión.

1 Samuel 8

1 - Y aconteció que cuando Samuel envejeció, puso a sus hijos por jueces sobre Israel.

2 - Y el nombre de su hijo primogénito fue Joel, y el nombre de su segundo, Abías; y eran jueces en Beerseba.

3 - Pero sus hijos no anduvieron en sus caminos; más bien, se inclinaron a la avaricia, y tomaron regalos, y pervirtieron el juicio.

OBJETIVOS DE LA LECCIÓN

I) Presentar el concepto de paternidad según la Biblia;

II) Señalar los tipos de paternidad perjudiciales para la familia;

III) Resaltar la importancia y el valor de la paternidad responsable en la formación espiritual y moral de los hijos.

INTRODUCCIÓN

En esta lección, nos enfocaremos en dos familias que tenían problemas para criar a sus hijos. En la familia de Elí, sus hijos Ofni y Finees, bajo la conducta negligente de su padre, se volvieron impíos en el ejercicio del sacerdocio. En la familia de Samuel, sus hijos Joel y Abías se volvieron avaros y codiciosos, sin tener respeto por lo que representaban para Israel. La lección mostrará que los padres son responsables de la buena formación moral y espiritual de sus hijos, ante la iglesia local y las instituciones educativas.

I - PATERNIDAD EN LA FAMILIA

1 - La primera familia. Después de la caída, la primera pareja creada, Adán y Eva, engendraron inicialmente dos hijos, formando así la primera familia (Gen 4.1-2). En los inicios de la humanidad, la figura del padre se definió como el líder dentro del hogar, responsable de proveer el alimento y velar por la seguridad de su familia. El papel de la mujer era cuidar de los niños, la casa y ser ayudante de su marido. En el caso de algunos sacerdotes, el ejercicio del sacerdocio pasó a ser más importante que la crianza de los hijos. Eli y Samuel, a pesar de su vida sin mancha ante Dios y el pueblo, fueron descuidados con su propia familia, especialmente con sus hijos.

2- La falta de autoridad en el hogar. Los sacerdotes Elí y Samuel eran hombres que ejercían autoridad en el servicio sacerdotal, pero que no tenían cuidado con la autoridad en el hogar. En el contexto actual, la historia se repite. Muchos trabajadores cuidan bien de las cosas espirituales y mantienen a sus familias, pero fallan en sus responsabilidades con respecto a la crianza de los hijos. Este desempeño negativo produjo decepciones inconsolables en los niños con sus padres. ¿Es posible imaginar a dos sacerdotes que ministraban en Israel en el Tabernáculo, pero sus hijos se volvieron profanos y engañosos ante toda la congregación de Israel? (1 Sm 2.12; 8.13). Desafortunadamente, solo sus padres no se dieron cuenta de que sus hijos tenían problemas morales y espirituales. Los viejos sacerdotes ejercían autoridad en todo Israel, pero no la ejercían en casa, porque los hijos los engañaban.

3- Los problemas de una paternidad ausente. En la vida familiar, los padres son responsables de la formación moral y espiritual de sus hijos. La forma en que se educa a los niños se revela

en sus patrones de comportamiento cuando se hacen adultos. Los expertos atestiguan que la presencia de la figura paterna es muy importante para el desarrollo del individuo. Ofrece una especie de apoyo emocional. En este sentido, la ausencia de una figura paterna es un problema grave para la familia. Hay estudios que muestran el impacto de la ausencia del padre en la crianza de los hijos. El padre cristiano es para ellos una referencia de seguridad, equilibrio, control de las emociones y establecimiento de prioridades para la vida (1 Tm 3.4). Además, por lo general, los padres transmiten a sus hijos valores respecto a la amabilidad, la dulzura, el hablar correcto, entre muchos otros. Desafortunadamente, cuando esto se descuida, el resultado puede ser desastroso. En el caso de los sacerdotes en cuestión, no dedicaron tiempo a los niños que se habían vuelto rebeldes y profanos.

II - TIPOS DE PATERNIDAD EXTREMISTA

No existe un doble estándar para las reglas morales dentro de la familia. Sólo hay una norma ética y la ética cristiana orienta a los padres sobre el cuidado que deben tener en la crianza de sus hijos. Hay al menos dos tipos de paternidad que deben evitarse y corregirse.

1- Paternidad autoritaria. El padre autoritario trata a sus hijos como si fueran elementos neutros, sin sentimientos, sin memoria y sin voluntad. Generalmente, la crianza autoritaria es aquella que solo da órdenes a los hijos. Este tipo de autoridad imponente sólo sabe manipular a los niños y exigirles un comportamiento forzado. Los niños obedecen por miedo, culpa, remordimiento y resentimiento. El cuidado extremo de ciertos padres les ha hecho perder a sus hijos, que se descarrían y, lamentablemente, algunos nunca regresan a la iglesia y, en consecuencia, se apartan de la presencia del Señor. Estos padres necesitan escuchar y practicar la Palabra de Dios que dice: “Y vosotros, padres, no provoquéis a ira a vuestros hijos, sino criadlos en disciplina y amonestación del Señor” (Ef 6.4).

2 - Paternidad permisiva. Cuando el padre no se preocupa por los principios bíblicos y deja a los hijos libres para decidir lo que quieren, el final será calamitoso. Esta crianza, o incluso maternidad, es una especie de tolerancia desenfrenada, que induce al niño a incluso imaginar que sus padres no los aman ni se preocupan por sus necesidades emocionales y físicas. Pues bien, el padre permisivo es el que entiende que los hijos deben tenerlos como ejemplo, pero no los corrige cuando se equivocan y no los aconseja cuando se desilusionan con situaciones más complejas de la vida.

El sabio Salomón nos advierte: “Por cuanto la mala obra no se ejecuta pronto, el corazón de los hijos de los hombres está dispuesto para hacer el mal” (Ecl 8.11). Ambos tipos de paternidad son negativos y perjudiciales para el bienestar de la familia. La falta de una paternidad segura, presente y responsable produce una familia infeliz.

3 - Eli creó hijos que se volvieron impíos. El texto bíblico dice: “Pero los hijos de Eli fueron hijos de Belial” (1 Sm 2.12). La palabra "belial" es un término un poco oscuro, pero el hebreo lo tiene en la palabra beliya-al, cuyo prefijo bel y su sufijo yafal pueden significar "no rentable, sin valor, inútil". También puede significar “perversión o ser pervertido”, y los hijos de Elí eran hombres pervertidos e irreverentes, que no respetaban las cosas sagradas del Tabernáculo (1 Sm 2.13-17). Es lamentable que un padre que tenía una posición especial de representación de Dios ante Israel, se volviera en un padre reincidente con su familia.

III – EL FRACASO DE DOS PADRES FIELES CON SUS HIJOS

1 - Omisiva hacia los niños. El texto de 1 Sm 2.12 dice: “Pero los hijos de Eli eran hijos de Belial, y no conocieron al Señor”. Imagínense un hombre dedicado al ministerio sacerdotal por más de 40 años, que tuviera una familia compuesta por al menos dos hijos, que viviendo del trabajo sacerdotal de su padre “no conocían al Señor”. En el caso de Samuel, no fue muy diferente, sus hijos no tenían ninguna disciplina, se volvieron codiciosos y profanos.

Cuando fue confrontado por el mal comportamiento de sus hijos, que eran rechazados por los ancianos del pueblo, y aunque era muy respetado por todos, Samuel también se sintió rechazado (1 Sm 8.5,7). La filosofía de algunos líderes cristianos de que el orden de las cosas comienza con el ministerio y luego la familia está equivocada. La prioridad de los obreros cristianos, antes que el ministerio, empieza por la propia casa. El apóstol Pablo subrayó que para que alguien “desea el episcopado”, debe, entre otros principios, “gobernar bien su propia casa y tener a sus hijos en sujeción” (1 Tm 3.4). Necesitas enseñar disciplina a tus hijos, pero para eso necesitas estar presente en sus vidas. No hay disciplina familiar sin la presencia de los padres.

2 - La exención de responsabilidad de Elí y Samuel hacia sus hijos. Sin estos sacerdotes ejerciendo autoridad en el hogar, sus hijos se volvieron vulnerables, frágiles y propensos a las debilidades de la carne. Dios espera que los líderes de la iglesia de hoy ejerzan su liderazgo en el hogar. Elí y Samuel se absolvieron de la responsabilidad por sus hijos. Del mismo modo, en el ministerio, el obrero debe ser un padre que se ocupa, principalmente, de la propia familia (1 Tm 5.8).

3 - Trato inadecuado. Esta lección, inevitablemente, no puede escapar al tema que envuelve la relación pública de los líderes de la iglesia con sus hijos en el ambiente eclesiástico. No se puede esperar que los hijos de los líderes sean castigados o beneficiados por su filiación. Hay una presión natural con la familia del pastor debido a la naturaleza pública de su función. Sin embargo, sus hijos, ante todo, son niños como los demás niños. Son niños, adolescentes, jóvenes y adultos que necesitan atención pastoral y espiritual. Desafortunadamente, cuando no hay un trato sabio con los hijos de los obreros, pueden surgir algunos problemas, ya que muchos de ellos se indignan, se rebelan, no se someten a la dirección como una forma de rechazar este trato. El modelo bíblico de trato adecuado implica respeto y amonestación (Ef 6.1-4).

CONCLUSIÓN

Se exhorta a los padres a enseñar a sus hijos hablándoles y guiándolos a lo largo de la vida. El líder que es consciente de que su ministerio comienza en el hogar será bendecido y cosechará los frutos de tener una familia que sirve al Señor. Deben evitarse los extremos y los niños necesitan la repreensión que debe darse con amor y cuidado. Dios espera que los padres estén presentes en la crianza de sus hijos.